

CADA HORA SE DEJAN DE PAGAR Q1.6 MILLONES

"LA EVASION FISCAL SUMA 01 MIL 152 MILLONES CADA MES"



Rudy Tejeda

rtejeda@siglo21.com.gt @rtejeda_s21

as cuentas del Estado están pasando por un mal momento, y el Ejecutivo urge al Congreso de la República a aprobar el financiamiento para el presupuesto de este año, en el cual sigue vigente el plan de gastos de 2013. Se requiere la aprobación de bonos del Tesoro o préstamos.

En los últimos días se ha dado una panóramica bastante cercana del Estado, ¿cómo esta financieramente?

Lo que está sucediendo es realmente una combinación de factores que lastimosamente concluyeron a finales de agosto. Por un lado, la SAT viene mostrando, y aunque se habla de la baja de recaudación, yo creo que es mejor analizar lo que está pasando con la SAT a partir del crecimiento interanual que tienen los ingresos y lo que vemos es un buen desempeño en algunos impuestos y un

desempeño no tan satisfactorio, aunque siempre es positivo, en otros.

Está creciendo la recaudación, pero no es como quisiéramos; esa es la situación por el lado de la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT). Por otro lado, entonces, el flujo de financiamiento que tenemos por ingresos tributarios existe, tenemos recaudación y no es tan mala; sin embargo, es insuficiente para satisfacer las demandas de la población y para finan-ciar el gasto público.

¿Esto es un problema para llegar a la meta?

Podría verse así; sin embargo el gasto no se asigna de esa forma. El gasto no se asigna en función de la meta sino en función de lo disponible y con base en las necesidades especiales que haya coyunturalmente. A esta situación del crecimiento de los ingresos insuficientes tenemos aunado un tema de la evasión tributaria. El presidente Otto Pérez lo ha mencionado: hay un cálculo, de que se evaden Q1.6 millones por hora en Guatemala. Ese es el prome-

"SI EL CONGRESO ME AUTORIZA LOS BONOS, DEJO DE PAGAR LA DEUDA CON INGRESOS TRIBUTARIOS Y LO HAGO CON BONOS".

"LA NÓMINA DE PAGOS A EMPLEADOS **DEL GOBIERNO** ES ALREDEDOR DE Q1 MIL 300 MILLONES MENSUALES".

"EL BANCO DE GUATEMALA LE ESTÁ QUITANDO AL GOBIERNO Q30 MILLONES DIARIOS PARA PAGAR LA DEUDA INTERNA".

dio de la evasión en el país.

¿Cómo puede medirse?

Para citar un caso, usted tiene las cuentas nacionales que genera el Banco de Guatemala y el excedente de producción etc, y, en función de eso usted puede empezar a restarle las rentas que están exentas y llega a un potencial

El ministro Dorval Carías conversó

de todas las rentas que deberían de pagar impuestos. Le aplica las tasas y entonces obtiene un potencial de recaudación y lo compara con lo que está recaudando.

¿Si eso es por hora,

por 24, por y 365 días? Sí...La evasión es enorme. Hemos estado hablando de que el 65% de lo que debería pagarse de impuesto sobre la renta (ISR) por personas naturales no se paga; de las personas naturales solo recaudamos un 35% de esa recaudación y el 35 debe ser equivalente a unos Q2 mil millones y si usted ve que un 65% no se recauda, estamos hablando de unos Q3 mil o cuatro mil millones; del impuesto al valor agregado (IVA) se está recaudando el 60% y 70%, a lo más, y se recaudan casi Q20 mil millones al año.

En países más desarrollados y con más controles ¿cuánto puede evadirse? En países muy desarrollados, la evasión en ISR se calcula en un 5% o 7%, y el concepto de impuesto del IVA no es importante para ellos. En países



El Organismo Judicial ya accionó por medio de un amparo y podría haber más demandas, pero el funcionario afirma que están haciendo lo posible con los recursos disponibles.







con editoras y editores de Siglo. 21 sobre el estado de las cuentas y la necesidad de que se apruebe el financiamiento presupuestario.

como Estados Unidos y de la Unión Europea, el impuesto que más respalda es el ISR y los impuestos al consumo, el IVA es pequeño con un 5%. Para nosotros significa la mitad de la recaudación.

Tenemos un problema por el lado de la SAT, que es la velocidad del crecimiento en la recaudación: no es lo que se requiere, es importante hacer algo con ella.

El segundo tema es el de algunas emergencias que se han tenido, como la de la sequía; se han dado alimentos y esto ha incidido en que el Gobierno tome algunas prioridades con este tema, y que no estaba previsto, y esto implica atender una situación financiera extraordinaria.

¿De cuánto estamos hablando respecto a la sequía?

Hasta el momento, se le han trasladado al Ministerio de

Situación de aduanas

¿Cómo explica lo que sucede en las aduanas? ¿corrupción o hay algo más?

Lo que sucede en las aduanas no lo conozco a profundidad; conozco la del aeropuerto, porque allí pasamos todos, pero hay una persona que controla el ingreso y decide quién va a revisión y quién no. Allí es una cuestión tan sencilla, o pasan todos o nadie. Creo que la SAT tiene el

lo en la aduana de los puertos. ¿Qué pasa cuando viene un contenedor y baja del puerto para una almacenadora? ¿Quién controla eso?
La intendencia de la SAT compró un servicio de marchamo electrónico con la idea de poner un GPS para medir el peso de la carga del contenedor para ver cuánto se fuga.

control en algunas adua-

nas, pero no es comple-

to. El problema no es so-

Agricultura alrededor de Q160 millones y esto continuará en los meses de noviembre y diciembre; esperamos que se trasladen alrededor de Q450 millones en alimentos.

¿Es una cifra que hace crisis en el Estado?

Esto es extraordinario, no se esperaba. El problema que tenemos es para pagar la deuda; esto hace crisis porque es una asignación extraordinaria. El presupuesto que tenemos para 2014 es el mismo que teníamos para el 2013: se tenía que pagar Q3 mil millones 400 mil en deuda externa, utilizando dos préstamos: uno del BID y otro del Banco Mundial; esos préstamos fueron utilizados en 2013.

Entonces, qué dice el presupuesto, pague Q3 mil 400 millones de deuda, pero si los préstamos no están ¿cómo los voy a pagar?

La parte más fuerte es ahora en noviembre y diciembre, pero como estoy pagando la deuda, lo estoy haciendo con la recaudación tributaria. La recaudación tributaria que no estaba prevista para pagar la deuda, ya no me está financiando el presupuesto de las instituciones, sino que estoy utilizando el dinero para pagar deuda. Si el Congreso me autoriza los bonos, dejo de pagar la deuda con ingresos tributarios y lo hago con bonos.

LOS ESCENARIOS

Fin de año sin aprobación de bonos

¿Qué pasa si el Congreso de la República no le aprueba los bonos?

La crisis que se tiene en la actualidad es esa, pero ¿qué pasa sí el Congreso no me aprueba los bonos? el Gobierno no puede dejar de pagar la deuda, porque vamos a entrar en moratoria y ¿qué va a pasar? se nos van a cerrar todas las puertas para obtener financiamiento en el exterior. Guatemala tiene una historia de muchas décadas de ser un país responsable en el pago de su deuda, y una de las prioridades del Gobierno es el pago de ella.

PAGO DE NÓMINA Y DE AGUINALDO

Situación compleja para burócratas en el último mes de 2014



¿Cómo define la aparente crisis financiera que se vive en el país?

Sí los bonos no llegan y tengo que pagar, seguir pagando la deuda con ingresos tributarios, prácticamente para noviembre y diciembre nos alcanza para pagar la nómina; para el pago de agua, luz y teléfono de algunas instituciones es probable que tengamos que hacer ajustes a las municipalidades. Esto es algo que no hemos hecho, el aporte del 10% a las comunas ha sido puntual.

Ahora nos costaría juntarla, la nómina de pagos a empleados del Gobierno es alrededor de Q1 mil 300 millones mensuales, y en diciembre necesito tener nómina y media, necesito Q650 millones más, ¿y de dónde los voy a sacar?

¿Para el pago de la deuda tiene una fecha límite?

Es a la mitad de noviembre, pero ahora no vemos tan claro de donde tendríamos recursos para pagar el aguinaldo. Cuando usted ve que un gobierno no tiene recursos claros para pagar aguinaldos, eso le dice que es un gobierno que tiene una crisis nefasta.

PAGO SEGURO

Banguat retira Q30 millones diarios

¿En qué momento le envían los avisos de cobro de la deuda?

Hay una fecha. Lo esperarán cuatro o cinco días, en algunos meses son Q300 millones en pagos, en otros, Q600 millones, hay años en que usted tiene que pagar Q1 mil 500 millones en un mes; por ejemplo, cuando se vencen los eurobonos. Actualmente, el Banco de Guatemala le quita al Gobierno Q30 millones diarios para pagar la deuda interna. Multiplique cuánto me quita por mes. El viernes 31 no se trabaja, el sábado y domingo es descanso: hay tres días sin recaudación, pero el lunes el banco me va a quitar Q120 millones.

Ha habido analistas económicos que dicen que la SAT recauda Q3 mil millones al mes, pero el Banco de Guatemala me quita mil millones para pagar deuda interna. La nómina es de Q1 mil 300, los fondos rotativos Q200, el situado constitucional Q520 y, entonces, ¿cuánto me queda?

Datos } Impuestos y recaudación

por ciento del ISR que deben pagar las personas naturales se evade

por ciento del IVA es lo máximo que se recauda cada año, según el Ministerio de Finanzas

20

mil millones de quetzales de IVA, pagado por los guatemaltecos, se recolecta cada año